
Спряжение 
глаголов



Словарный диктант

1. Познакомиться со словарными словами стр.229 
упр.645.

2. Выписать в тетрадь, обозначить орфограммы.

3. Выучить написание словарных слов.  



Повторение
Что вы знаете о глаголе как о части 
речи?



 Спряжение-это изменение глагола 
по                   лицам и числам.

В русском языке выделяются глаголы I и II спряжения, а 
также разноспрягаемые глаголы.

Что такое спряжение? Сколько 
спряжений в русском языке?



Ко  II  спр. относятся все 
глаголы на – ить (кроме 
брить, стелить,  
зыбиться, зиждиться) + 11 
глаголов – исключений: 
слышать, видеть и 
обидеть, гнать, держать и 
ненавидеть, и дышать, 
смотреть, вертеть, и 
зависеть, и терпеть.

К  I  спр. относятся все 
остальные глаголы (на – 
ать, ять, еть, оть, уть, 
ыть…) + брить, стелить,  
зыбиться, зиждиться.

Окончания глаголов (зависят от спряжения).
Если окончание глагола безударное, то глагол надо 
поставить в инфинитив и определить спряжение.



Местоимение Лицо и число  I спряжение  II спряжение

я 1 лицо ед. число -у, -ю -у, -ю

ты 2 лицо ед. число -ешь -ишь

он, она, оно 3 лицо ед. число -ет -ит

мы 1 лицо мн. число -ем -им

вы 2 лицо мн. число -ете -ите

они 3 лицо мн. число -ут, -ют -ат, -ят

 Окончания глаголов:

Если глагол оканчивается на – чь 
или – ти, то его надо поставить в 3 
лицо мн.ч. (они что делают?): 
беречь – берегут (I спр.) ; нести – 
несут (I спр.).

О том, какое окончание писать у 
глагола с приставкой «вы», надо 
судить по бесприставочному 
глаголу: выспишься – спишь; 
выльешь – льёшь.



Рассмотрим, как надо изменять 
глагол по лицам и числам, т. е. 
спрягать:



1 вариант.
1 лицо:
 я борюсь, мы боремся;
2 лицо:
 ты борешься, вы 
боретесь;
3 лицо:
 он (она, оно) борется, 
они борются.

2 вариант.
1 лицо:
 я лечу, мы лечим;
2 лицо:
 ты лечишь, вы лечите;
3 лицо:
 он (она, оно) лечит, они 
лечат.

                                Устно проспрягайте  глаголы :

                      Бороться                                                                     Лечить



     Нехарактерную для глаголов I и II спряжений 
систему окончаний (архаическую) имеют глаголы 
есть, надоесть, дать, создать (и их приставочные 
производные: переесть, заесть, сдать, отдать, 
предать, воссоздать и др.).

ед. ч.  е-м   е-шь   ест  дам  дашь  даст

мн.ч.  едите   едим    ед-ят дадите  дад-им  дадут

Разноспрягаемые глаголы: хотеть, бежать, 
брезжить, чтить (он хочет – I спр., они хотят – II 
спр.).



Изъявительное 
наклонение.

Повелительное 
наклонение
             (приказ, просьба).

I спр. – ете. Что делаете?  - пишете I спр. – ите. Что делайте? - пишите

II спр. – ите. Что делаете? - курите II спр. – ите . Что делайте? - курите

 Зависимость  окончаний  глагола
                       от  наклонения.



Закрепление

Устно проспрягай глаголы, выдели окончание, определи 
спряжение.
Просить, сказать, тереть, брить.

Запиши в тетрадь, ставя глаголы в нужной форме
настоящего времени, выдели окончание.
1.Сосны вершинами(махать) приветно.
2.Лиловая занавеска чуть-чуть(колыхаться) от ветра.
3.(Сыпать) спелые орехи мне орешник в кузовок.
4.Не пенится море, не (плескать) волна.
5.Мороз слегка (щипать) за щёки.



Итоги урока

Что такое  спряжение?

Какие глаголы относятся к I и II спряжению?

Как узнать, какую букву писать в безударном  личном   
окончании глагола?


